Claroscuro Nº 21 (Vol. 1) - 2022

Revista del Centro de Estudios sobre Diversidad Cultural Facultad de Humanidades y Artes Universidad Nacional de Rosario Rosario – Argentina

E-mail: claroscuro.cedcu@gmail.com

Reseña de AA.VV. (2013) Migrantes extracontinentales en América del Sur: Estudios de casos. Cuadernos Migratorios nº 5. Buenos Aires: OIM. Organización Internacional para las migraciones.

Autor(es)/Author(s): Cecilia Pinto Le Roux

Fuente: Claroscuro, Año 21, Nº 21 (Vol. 1) - Julio 2022, pp. 1-5.

DOI: 10.35305/cl.vi21.117

Publicado en: https://claroscuro.unr.edu.ar/



Claroscuro cuenta con una licencia Creative Commons de Atribución No Comercial Compartir igual ISSN 2314-0542 (en línea) Más info:

http://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/3.0/deed.es



| Los autores retienen sus derechos de usar su trabajo para propósitos educacionales, públicos e privados. | 0 |
|--|---|
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |
| | |

AA.VV. (2013) Migrantes extracontinentales en América del Sur: Estudios de casos. Cuadernos Migratorios nº 5. Buenos Aires: OIM. Organización Internacional para las migraciones. 69 páginas. ISSN 2225-689X. Disponible en: https://publications.iom.int/es/books/cuadernos-migratorios-ndeg5-migrantes-extracontinentales-en-america-del-sur-estudio-de-casos

Cecilia Pinto Le Roux¹

Como se destaca en el libro, es a partir del 2010 que la Organización de los Estados Americanos (OEA) introduce la preocupación sobre la migración de población extra continental a Latinoamérica como fenómeno 'nuevo y creciente', el cual mereció la discusión en foros temáticos de representantes de distintos Estados. En este sentido, desde organismos internacionales, se han propiciado la producción de estudios e investigaciones que indaguen en las características de los flujos migratorios; con el objetivo no sólo de constituir un corpus de información y conocimiento que constituya un instrumento útil para los formuladores de políticas, como también en insumo para investigadores, académicos y organizaciones que desarrollen interés en la temática.

Es en esta línea que el libro constituye un aporte contundente para la comprensión del fenómeno migratorio, como proceso complejo, con dinámicas particulares y situadas que impactan en las trayectorias de vida de las personas que lo atraviesan.

Como se observa en la caracterización de flujos migratorios mixtos (migrantes económicos, solicitantes de refugio, refugiados y víctimas de tráfico de migrantes); se parte de una perspectiva que concibe la migración como un fenómeno socio-cultural e histórico, que produce 'políticas' y por lo tanto 'efectos' de las políticas sobre grupos específicos y sobre la población en general. Desde esta perspectiva se requiere de la indagación tanto cuantitativa como cualitativa. Un factor para destacar en este libro, es la ponderación sobre la necesidad de cubrir investigaciones cualitativas, más

¹Universidad Nacional de Rosario, Argentina. E-mail: antropologiapoliticaspublicas@gmail.com

específicamente, 'etnográficas', que describan las experiencias situadas y los itinerarios de migrantes en los distintos territorios.

El libro consta de una Introducción, y tres capítulos que representan estudios de casos: "Aproximación a la identificación de las corrientes migratorias procedentes de Asia y África en Colombia", "Migración contemporánea de África, Asia y el Caribe hacia Ecuador", "Migración extracontinental en Brasil: el caso de los ciudadanos africanos y asiáticos".

En la Introducción Luisa F. Freier, presenta una exhaustiva descripción del contexto de la creciente migración Sur-Sur, como se designa. Mostrando un esquema de análisis abordado a partir de tres paradojas:

- 1. La tensión entre una creciente libertad en el intercambio de información, servicios, bienes y capital en el contexto de la globalización; y una persistente limitación en la libertad de movimiento de las personas debido a políticas migratorias restrictivas.
- 2. Una asimetría entre la libertad de movimiento de ciudadanos de Estados ricos y libres, y la libertad de movimiento de ciudadanos de Estados pobres o represivos.
- 3. Y una paradoja del Derecho Internacional, por un lado el derecho de salir de su país de origen, es decir el derecho de 'emigrar' (en la Declaración Universal de los Derechos Humanos de 1948), y una política más restrictiva sobre todo en los países más ricos que limita el derecho de 'inmigrar' a cualquier país. (Freier 2013:11).

La autora también destaca que uno de los obstáculos para los estudios de flujos migratorios es la escasa información sobre dinámicas poblacionales intrarregionales; que deja huecos de información en la distribución y característica de la migración.

Por último, en esta introducción se analizan las preocupaciones regionales de los gobiernos ante el aumento de solicitudes de refugio. Las inquietudes se organizan alrededor de tres ejes: el control migratorio; las consideraciones de seguridad; los flujos migratorios en el contexto de las relaciones internacionales con los EEUU.

Es interesante la mirada sobre estos ejes, planteado como desafío en la defensa de los derechos humanos de los migrantes, sobre todo porque como se expresa "una parte considerable del colectivo de estos migrantes se encuentra en un limbo judicial" (Freier 2013:18). La falta de documentación adecuada

expone a esta población a condiciones de vulnerabilidad constante e interpela a los Estados a trabajar en la protección de este conjunto poblacional.

En el primer capítulo se analiza el caso de Colombia, las autoras G. Salazar, C.Ramirez y D. Cabrera se plantean aproximarse a una identificación de las corrientes migratorias de Asia y África en Colombia, intentando componer el mapa de actores, las rutas y los contextos de origen y de destino de la población en estudio.

Es un trabajo exhaustivo, con una interesante construcción metodológica a partir de la triangulación de diversas fuentes y técnicas de obtención de información, y a la vez motivacional, dado que se explicita la matriz de búsqueda, lo que permite su aplicación en otros estudios de caso orientados en la temática.

El trabajo también transita sobre la explicitación de categorías propias de la problemática migratoria Sur-Sur, dado que tiene particularidades como la noción de 'migrante en situación de tránsito'; es decir la búsqueda de acceso al norte del continente a través de distintas vías, la composición de flujos mixtos de migración, migrantes en situación irregular y migrantes legales.

También se presenta una indagación bibliográfica sobre las características de los movimientos migratorios, sobre las crisis humanitarias de los principales países expulsores de refugiados y sobre las particularidades socio demográficas de los flujos extracontinentales en la región.

Desde una perspectiva de análisis de las políticas públicas orientadas a la migración se valora la reconstrucción del marco legal y normativo que organiza el Estado colombiano (con una recopilación de estatutos, leyes y decretos), como así también la articulación con la normativa internacional.

La descripción de las trayectorias migratorias y en combinación con la indagación descripta, permiten observar los mapas del flujo migratorio, tensando esta información con las terminologías específicas como 'trata de personas' y 'tráfico ilícito de migrantes'. Se identifican los medios de transporte utilizados, las rutas irregulares; identificando los departamentos colombianos más vulnerables.

En el capítulo 2, Luisa Freier nos presenta el caso de Ecuador, considerando el incremento significativo de migrantes extra continentales a partir de la política de "puertas abiertas" implementadas desde el 2008 (se dictó el libre ingreso a Ecuador).

El estudio de carácter exploratorio según la autora, presenta algunos ejes de indagación interesantes a seguir.

Utiliza la tensión entre la política de puertas abiertas y dolarización de la economía en Ecuador, versus las políticas migratorias más restrictivas que se implementan en Europa. En ese contexto los migrantes utilizan el ingreso a América Latina con el horizonte de lograr el acceso a EEUU o Canadá.

La investigación cualitativa que describe la autora, permite recomponer las visiones sobre migrantes. Según el análisis de las entrevistas mayormente se trata de migrantes de alto nivel educativo, con capacidad de informarse por internet y otros medios sobre las facilidades y requerimientos de los países, lo que les permite no caer fácilmente en redes ilegales de tráfico de personas.

Finalmente reflexiona sobre la paradoja de Ecuador como país de emigración, caracterizado así desde finales siglo XX, por la cantidad de ecuatorianos radicados en Europa y EE.UU.; a ser un país de migración por parte de africanos y asiáticos.

El Anexo metodológico del capítulo es un rico instrumento que da cuenta de la composición de la investigación: el análisis de información estatal sobre migración y refugio, la cobertura de la cuestión migratoria en los medios de comunicación y las entrevistas a migrantes, funcionarios, diplomáticos, trabajadores de ongs, entre otros.

El capítulo 3, el equipo de investigadores que analiza el caso Brasil, refleja que no es un fenómeno masivo la migración a ese país; sino que se trata de entradas fragmentadas. Pero lo que la investigación demuestra mayormente es la carencia de estudios sistemáticos, así como de información oficial generada desde el Estado.

Esta situación la explican por diversos factores: el tiempo, estos procesos de ingreso se dan en los últimos años; el idioma, pocos investigadores dominan las lenguas de los migrantes; la situación migratoria, dada la ilegalidad de su situación se carece de información oficial y los migrantes evitan exponerse; escaso interés oficial en financiamiento de investigaciones.

En esta línea el trabajo se organizó a partir de sistematizar la información oficial sobre migrantes, sobre los medios de comunicación y la producción académica sobre el tema.

En las conclusiones, el equipo apunta a fortalecer las reflexiones sobre la migración e interpela a las políticas migratorias del Estado brasileño que requieren revisión; y atendiendo al desafío de comprender la migración como 'una cuestión social' y en sintonía con la OIM, como un hecho social distintivo en la actualidad.

Para finalizar como ya se ha mencionado, el libro es una invitación a producir, a generar conocimientos sobre los procesos migratorios recientes en

América Latina, sobre la producción de información por parte de los Estados, sobre las políticas públicas generadas, entendiendo que éstas se encuentran en el lenguaje, en lo discursivo, en los documentos programáticos, en las instituciones, en los actores que las desarrollan y en quienes se construyen como 'destinatarios de las políticas'.

Es una invitación a trabajar desde las metodologías cualitativas, en la reconstrucción de las historias y trayectorias de vida de migrantes, en la recuperación de sentidos, prácticas y procesos de las voces migrantes.